



PENSAR EL MALESTAR
Carlos Peña
Penguin Random House, 2020.
360 páginas.



■ Carlos Peña nos invita a pensar la crisis de octubre y la cuestión constitucional. Cien páginas para cada una, procedidas de sencillas introducciones: una rápida mirada sobre lo que la literatura ensaña sobre los movimientos sociales antes de contrarrevertir nuestra protesta; una reflexión sobre el grado zero de la política, la aterradora enoja en blanco, antes de reflexionar sobre la Constitución.

Para explicar las causas de los acontecimientos de octubre, la palabra clave es malestar. Un malestar asociado a rasgos que se presentan en todo tipo de modernización capitalista. Las ambivalencias de la modernidad son exploradas de la mano de los más variados teóricos (Bell, Habermas, Tocqueville) y también de sociólogos chilenos (Garratón, Tironi, Morandé). La modernidad es contradictoria, pues es, a la vez, racionalización (cálculo, conocimiento, técnicas) y subjetivación (autonomía, deseos, ética). De estos rasgos se desprenden factores muy presentes en el caso chileno. La consideración de estos, que por su amplitud podría confundir, son presentados con claridad y dominio. Pues, por un lado, está el malestar de la modernidad (el predominio de la racionalidad instrumental), el malestar propio de la irrupción del romanticismo (la subjetivación que asalta a las nuevas generaciones), el malestar por la hegemonía de lo económico respecto de lo político, la pérdida de todos los vínculos comunitarios frente al individualismo. Pero, por otro, los malestares más específicos del modelo neoliberal chileno o las promesas incumplidas de un crecimiento y bienestar que se fue volviendo más lento. Todos son factores que inciden en la crisis.

Alejar el lente nos da más perspectiva para no repetir eslóganes y lugares comunes, pero alejarlo demasiado puede hacer perder la especificidad del caso chileno.

Por ello la segunda parte, dedicada a la cuestión constitucional, es un buen complemento. La difícil que está siendo nuestra presente nos ayuda a avanzar cómo queremos nuestro futuro. Si un más debate y reflexión para ofrecer una respuesta a los

malestares del presente, estos se vuelven determinaciones que escaparían a nuestra libertad. Si así fuera, no valdría la pena pensar el malestar. Pensar para «descubrir la rosa en la cruz del presente». Acierta Peña al pensar el malestar calificándolo de acontecimiento, pues octubre no es solo el resultado de factores anteriores, sino el comienzo de posibles, de inéditos viables. Con los debates constitucionales que deberemos afrontar, el libro vuelve a plantear como problemas y alternativas lo que antes fue descrito como factores explicativos de la crisis.

El profesor de derecho constitucional nos enseña cuestiones fundamentales sobre las constituciones: ellas existen para limitar a la mayoría, necesitan ser legítimas, garantizan los derechos humanos. Por otro lado, nos permite debatir la exigibilidad o no de los derechos sociales, los niveles de igualdad que anhelamos, la pluralidad cultural que el Estado nación puede reconocer, las políticas de género necesarias, el lugar del Tribunal Constitucional.

Estas cuestiones requerirán de nosotros un nivel de reflexión acorde con este libro, que permita, por ejemplo, articular tradición liberal y tradición democrática, que recoja lo mejor del debate entre liberales y comunitaristas (asumir los valores liberales desde un punto de vista normativo, sin asumir el atomismo filosófico que solo cree en individuos que se asocian y no ve comunidades que constituyen personas). Ser capaces de pensar si el Estado puede seguir siendo el que da cohesión social, o si debe limitarse a ser neutral frente a las distintas concepciones de bien, o bien declararse multinacional para favorecer el pluralismo cultural. Los análisis son amplios, lucidos y acreditados —como es su estilo— con una vasta literatura. Cada una de estas cuestiones estarán abiertas y serán parte del debate constitucional que debemos asumir después de los acontecimientos de octubre.

EDUARDO SILVA SJ.

Pensar el malestar [artículo] Eduardo Silva S. J.

Libros y documentos

AUTORÍA

Silva S.J., Eduardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2020

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pensar el malestar [artículo] Eduardo Silva S. J.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)